

a través del Estatuto de Enseñanza de 1943», por el doctor Negrín Fajardo (UNED, Malabo), y «Perspectivas socio-económicas de las relaciones canario-guineanas (1940-1980)», por el señor Ndongó (Centro Cultural Hispano-Guineano, Malabo). Tras esta cuarta sesión tuvo lugar el acto de clausura del coloquio con la lectura, a cargo de la señora Acosta (*Casa de Colón*), de las conclusiones y propuestas que adoptó la Mesa de Moderadores, no sin antes añadir que las jornadas de este coloquio se complementaron con una exposición de fotografías en torno al *Protectorado Hispano-Francés en Marruecos*, en una doble vertiente: geográfica e histórica, a partir del fondo gráfico de la «Sección de África» de la Biblioteca Nacional de Madrid, y con el concurso de la señora Alba, bibliotecaria de la Sección citada, y del señor Márquez como diseñador. Asimismo, en el marco de estas jornadas, y en sesiones vespertinas se proyectó en el Club de Cine *Lumière* una muestra de cine africano, precedida de una introducción sobre «El Cine del Magreb», por el señor Riera Caso (UNED); «El opio y el palo», del señor Rachedi, y «Crónica de los años de brasa», del señor Lakhdar-Hamina (Argelia), presentada ésta por el señor Hocine (Ministerio de Cultura argelino), y «Bodas de sangre», del señor Ben Barka (Marruecos), fueron largometrajes seguidos de vídeos etnográficos: «La mujer tunecina» y «Tuareg»; y del documental «En busca de los guerreros Nuba», con introducción y comentarios de su director, el señor Manso.

Finalmente, a la luz de esta segunda edición del Coloquio *Canarias y el Noroeste de Africa* se redactaron las conclusiones de este coloquio de entre las cuales destaca la decisión de impulsar la tercera edición del Aula sobre las relaciones Canarias-Africa en 1988, que dicho coloquio aborde el período comprendido entre 1945 y el momento presente. Se desea que tenga carácter multidisciplinar, recomendando la colaboración con otros centros y asociaciones españolas y extranjeros relacionados con este tipo de estudios, así como que se amplíen las Muestras de Cine y Fotografía y otras sugerencias en orden a futuras actividades.

I JORNADAS AFRICANISTAS HISPANO-ARGENTINAS

El día 9 de diciembre de 1985 comenzaron en Madrid, en el Colegio Mayor Universitario Nuestra Señora de Africa, las I Jornadas Africanistas Hispano-Argentinas, resultado de la estrecha colaboración entre las Asociaciones Argentina de Estudios Africanos (AAEA) y Española de Africanistas (AEA). Contribuyeron a este coloquio el Ministerio de

Educación y Ciencia de España y el citado Colegio Mayor Universitario.

Se desarrollaron diversos temas, repartidos en dos jornadas, con arreglo al siguiente programa:

«Los temas económicos del panafricanismo (1900-1963)», conferencia por la profesora Nilda Anglarill, Secretaria de la Asociación Argentina de Estudios Africanos (AAEA).

«La evolución del panafricanismo desde las independencias africanas», conferencia por el profesor Tomás Mestre, Universidad Complutense.

«Las minorías en los Estados multilingües de Africa», conferencia por el doctor Eduardo A. Sadous, Consejero de la Embajada de Argentina en Holanda y Presidente de la AAEA.

«Los estudios africanistas en la Argentina», conferencia por la profesora Nilda Anglarill, Secretaria de la AAEA.

«Las relaciones argentino-africanas», por el doctor Eduardo A. Sadous.

«Las relaciones hispano-africanas y América Latina/Africa Negra», por el profesor Luis Beltrán, Presidente de la AEA.

Y concluyó el ciclo con una Mesa redonda sobre el tema «España y Argentina: Posibilidades de acción conjunta en Africa Subsahariana», con la participación de Nilda Anglarill, Luis Beltrán, Bola Ntotele, Miguel Orozco, Tomás Mestre y Eduardo A. Sadous.

Las conclusiones de estas Jornadas se plasmaron en unas «Recomendaciones», cuyo texto fue publicado en el número 1 de esta Revista.

COLOQUIO SOBRE DOCUMENTACION AFRICANISTA EN EUROPA

Los días 22-23 de marzo de 1986 se celebró en París el Coloquio sobre *Documentación africanista en Europa*, al que concurrieron africanistas de los 13 países que agrupa el CEEA (Consejo Europeo de Estudios Africanos, creado en 1983). Son estos países: República Federal de Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca, España, Finlandia, Francia, Italia, Noruega, Países Bajos, Portugal, Reino Unido y Suiza, cada uno con un Comité nacional, que representa a los especialistas en el área africana.

En el tema del Coloquio (al que asistieron por parte española los miembros de la AEA: L. Beltrán, González Echegaray y M. Sierra Delage) se presentaron comunicaciones que atañían a la situación en cada